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屯 门 区 议 会 备 忘 录  

 

二 零 一 二 年 屯 门 地 区 管 理 委 员 会 第 一 次 报 告  

 

会 议  

 屯门地区管理委员会（委员会）于二零一二年二月二十三日举行本年

度第一次会议。  

 

单车安全及非法停泊事宜  

2 .  由运输署、屯门地政处 (地政处 )、康乐及文化事务署 (康文署 )、
食物环境卫生署 (食环署 )、警方及屯门民政事务处 (民政处 )组成的工

作小组于去年十一月就区内单车非法停泊的问题进行讨论，工作小组

察 觉 到 单 车 违 规 停 泊 黑 点 大 多 是 邻 近 一 些 单 车 停 泊 位 不 足 的 交 通 交

汇处或活动中心，因此，工作小组同意探讨在部分黑点增设单车停泊

处的可行性，并检视有关安排的成效。  

 

3 .  地政处于工作小组会议结束后，向运输署建议增设 6 个单车停泊

地点。经初步评估后，运输署正就其中 5 个建议地点进行设计，并计

划于今年第一季进行咨询。该 5 个地点为富泰邨 (贤泰楼外 )、岭南大

学运动场以北、景峰轻铁站外、丰景园轻铁站附近及屯青里。至于位

于美乐花园轻铁站以南的建议地点，由于可能会影响港铁公司迁移设

施箱的安排，运输署会待港铁公司落实有关安排后才研究在上址增设

单车停泊处的可行性。此外，该署亦正研究于屯门市中心巴士总站旁

加设单车停泊处的可行性。  

 

宣传防火信息  

4 .  屯门区防火委员会将于下次会议，讨论如何向设于屋邨范围内的

「冬菇亭」营运商宣传及推广防火信息。  

 

跟进麒麟径食肆违规摆卖事宜  

5 .  委员得悉在一月十九日的屯门区议会会议上，议员关注麒麟径食

肆非法扩展营业范围的情况，由于食肆存放不少易燃物品，加上违规

扩展的范围颇大，威胁附近居民的消防安全。  
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6 .  有议员补充，除了消防安全外，他关注麒麟径食肆非法扩展营业

范 围 对 该 区 街 道 管 理 及 环 境 卫 生 的 影 响 ， 并 于 去 年 将 搜 集 到 的 资 料

(包括居民的投诉 )转交食环署处理。他指出，区议会辖下地区设施管

理委员会曾拨款于该处设置花盆，期望能遏止食肆非法扩展，但成效

不大。今年一月十七日下午，在民政处的统筹下，有关部门向麒麟径

的非法扩展的食肆采取跨部门联合执法行动，但当食环署人员在行动

结束离开该处后，食肆违规占用路面营业的情况在傍晚又再度出现。

 

7 .  食环署认同麒麟径食肆违规扩展的问题是需要进一步改善，但为

有效纠正违规情况，除食环署进行检控工作外，相关部门、区议员的

协助及食物业处所营运人士的配合，才可以达到预期的改善效果。为

改善麒麟径食肆违规扩展的情况，该署已借调额外人员到上址进行定

点巡逻行动。自花园街火灾发生后，署方已指示前线人员在巡视食物

业 处 所 时 ， 倘 发 现 在 非 法 扩 展 范 围 内 有 违 规 情 况 而 涉 及 消 防 安 全 问

题，除应按照食环署获授权执行的法例采取执法行动外，对于涉及消

防安全的事项，工作人员须实时转介相关部门，以便采取相应的跟进

行动。为改善麒麟径的卫生情况，该署于每月的定点巡逻期间已加派

水车及清洁员工在该处进行清洁工作。  

 

8 .  食环署就有议员对该署执法工作表示不满补充，位于麒麟径一带

的 29 间食物业处所中，有 21 间违规占用公众地方。该署在过去两年

对这些违规食物业处所采取以下检控工作﹕  

 

( a )  检控数字  

  

二零一零年  159 宗  

二零一一年一月至  

二零一二年二月中旬  

191 宗  

 
(b )  停牌 /取消牌照  

 

 停牌 (7 天 )  取消牌照  

二零一一年  7 间食物业处所  1 间食物制造厂  

二零一二年   

一月至二月  

1 间普通食肆   

1 间食物制造厂  

1 间小食食肆 (持

牌人已提出上诉 )   
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9 .  主席总结，由于麒麟径一带食肆违规扩展情况严重，加上该处设

有老人院舍，一旦发生火警，后果将会相当严重，故认为有需要对该

区食肆违规扩展采取优先执法行动，相关部门将会于未来两星期内在

麒麟径进行持续性的巡查及执法行动，警方亦会配合是次行动提供支

持。他期望透过严厉的执法行动向食肆持牌人提出警示，以期业界能

加以自律。相关部门将会于行动结束后检视成效，也会与当区区议员

保持紧密联络。  

 

屯门区议会报告   

10 .  委员省览区议会报告，并备悉屯门区议会辖下 6 个专职委员会新

任主席及副主席的名单。  

 

屯门区青年活动委员会  

11 .  自二零一一年起，「屯门区青年活动委员会」取代了「屯门区青

少年暑期活动委员会」，除在暑假期间为区内儿童和青少年提供各项

有益身心的暑期活动外，也会全年举办青年发展活动或训练，帮助他

们发挥潜能，培养良好的兴趣，以及认识和关心社会。  

 

12 .  屯门区青年活动委员会的重点活动之一，是与商界、学校及青少

年服务单位合办为期 11 个月的「『成功有约』屯门区青年自我挑战及

奖励计划」，透过一连串持续及实务活动，协助青年人建立积极的人

生观，提升他们对社会的归属感及承担。参与计划的 90 多名中四及

中五学生均由区内学校及青少年服务单位推荐，参与的活动项目包括

历奇训练营、短期商业机构、社会服务体验和成长导师计划等。计划

获得热心机构及人士的资助， 16 名获选学员将于今年四月前赴法国

及德国考察，拓宽视野。  

 

13 .  有议员补充，这项活动计划的学员旨在参与活动及改变他们的人

生观及态度，并希望透过不同的活动项目，与其它人士分享他们的转

变和经历，并非为了获奖。他希望区内的热心人士能慷慨解囊，为不

获选到外地考察的其余近 80 名学员继续举办活动项目，例如学习课

程 或 内 地 考 察 等 。 主 席 表 示 学 员 在 参 与 是 项 计 划 后 有 明 显 的 良 好 转

变，包括自信心和态度方面，提供奖励 (例如外地考察 )有助推动学员

坚持及肯定这些转变。  

 

环境卫生事务  

14 .  食环署补充，根据二月六日署方公布的全港二零一一年鼠患参考

指数，屯门区是全港第五位最低指数的地区。  
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屋宇僭建物的管制  

15 .  屋宇署于会议席上提交新界豁免管制屋宇 (村屋 )僭建物的管制资

料及宣传小册子，向委员简介政府于二零一一年十一月展开的宣传活

动，以及将会就村屋僭建物的执法工作。执法工作方面，该署会按照

现行政策，于本年四月起对违例情况严重的首轮目标村屋僭建物展开

有系统的执法行动，并会于四月一日至九月三十日推行一项为期 6 个

月的「村屋僭建物申报计划」，以处理违例情况相对较轻及潜在风险

较低的现存村屋僭建物，村民须于这段期间向署方申报僭建物，其后

每五年安排检验构筑物一次，并向署方提交安全证明书。此外，该署

将会于四月一日成立「村屋组别」的专责小组，处理村屋僭建物管制

事宜，并制订有关执法细节。  

 

16 .  对于有议员指青山湾公路一带豪宅僭建问题严重，但屋宇署却没

有执法一事，该署解释，关于全港屋宇僭建物的规管，政府现行的执

法政策是优先处理对生命财产明显构成威胁或有迫切危险的僭建物，

以 及 被 该 署 发 现 或 按 投 诉 和 视 察 得 悉 正 在 施 工 的 违 例 建 筑 工 程 及 新

建僭建物，其它类别的僭建物则会按循序渐进的策略处理。  

 

17 .  另一位议员认为，任何类别的违规僭建物都不应容忍，由于屋宇

署过往执法不严，以致现时违规僭建情况严重，难以处理。他质疑按

照屋宇署现行的处理程序，倘屋主不同意拆卸，当局便可能须待相当

长时间才会清拆那些严重违规的村屋僭建物，至于违例情况较轻的村

屋僭建物，暂缓执法的做法，包括村民安排认可人士就僭建物向屋宇

署入则审批，并不理想。他建议署方可考虑采用外判服务方式全面处

理这些违规较轻个案。  

 

18 .  屋宇署澄清，按照现行法例，该署并不会批准任何涉及违例建筑

物的入则申请，对于没有迫切危险的现存违例村屋僭建物，村民可安

排合资格人士检验和向屋宇署提交安全证明书，但有关做法只属暂缓

执法的安排。该署聘用定期合约承办商，协助处理全港为数 80 多万

个违例建筑物，而承办商在过去十年已协助署方处理 40 多万个违例

建筑物。推广楼宇安全将是该署未来五至十年的重点工作之一，该署

将于今年稍后推行强制验楼计划和强制验窗计划。  

 

19 .  主席指出，由于屋宇署对违规建筑物的整体政策及执法工作已超

越委员会的职权范围，委员会日后的讨论将会集中屋宇署在屯门区内

的执法工作情况。为利便委员会的讨论，他希望屋宇署能由下次会议

开始，向委员会提供屯门区内不同规模的违规僭建物的数目和相应执

法行动、青山湾一带违规僭建物的跟进工作、屯门区村民按照「村屋
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僭建物申报计划」的申报数字，以及「村屋组别」专责小组成立后的

工作情况。  

 

20 .  屋宇署回应主席的查询时称，二零零一年至二零一零年期间，该

署透过外判合约形成进行了为期 10 年的大规模清拆僭建物行动，该

署 提 交 给 委 员 会 的 部 门 报 告 内 已 载 列 由 二 零 零 八 年 至 二 零 一 零 年 期

间在屯门区进行的工作进度。为推广楼宇安全，该署在二零一一年年

底推出强制验楼计划，目标为全港楼龄 30 年或以上的私人楼宇，此

外，该署透过外判合约形式工作，为全港楼龄 30 年以下的目标大厦

进行大规模维修调查行动，有关屯门区目标大厦的工作进展亦已载列

于今次的工作报告内。  

 

屯门公路车速限制  

21 .  屯门公路第一阶段的减低车速限制已于二月十九日开始实施，介

乎三圣墟与深井之间的一段屯门公路的车速限制由每小时 80 公里减

至每小时 70 公里，以便进行道路工程。自实施减速安排以来，运输

署没有收到驾驶人士对这项安排的强烈反应。该署指出，在实施减低

车速限制之前，在早上繁忙时段使用屯门公路的一般车辆的车速都不

会达到最高限制，而巴士的最高车速限制为每小时 70 公里，因此，

有关安排对巴士的运作并无太大的影响。  

 

屯门区学校发展及跨境学童  

22 .  教育局响应主席对区内学校收生不足及跨境学童的关注时表示，

屯门区学生人数近年下降，然而学校收生不足情况主要涉及个别学校

而非屯门区所有学校。至于跨境学童方面，大部分跨境学童都集中于

北区，这是由于他们在内地的住所较接近罗湖、落马洲及皇岗口岸，

故此他们采用这些口岸通道进出香港，令有关通道非常挤迫，以致有

关口岸处理跨境学童过境的容量已接近饱和。但深圳湾口岸现时仍有

空间让跨境校巴使用，并相信跨境校巴不会对深圳湾口岸一带包括屯

门区现时的交通构成影响。尽管如此，该局会密切留意有关情况，并

会在适当的时候向委员会汇报。  

 

23 .  由于公开考试将至，为使区内学生有安静的温习环境，主席期望

康 文 署 和 警 方 加 强 留 意 屯 门 公 园 内 曲 艺 团 体 歌 舞 表 演 所 产 生 的 噪 音

滋扰。  

 

屯门民政事务处  

日期：二零一二年四月十二日  

档 案： HAD TM GR 1 -75 /1 /16 (12 )  


